
▲电影 《他的龙》 剧照

在近日于北京中国电影博物馆举办
的“俄罗斯电影展”上，汇集了2010年代
许多优秀的俄罗斯电影作品。 对于欧洲
电影爱好者来说， 俄罗斯电影无疑是一
块必涉的领域。 自上世纪20年代以爱森
斯坦为代表的蒙太奇学派，到1960年代
以塔可夫斯基为代表的现代主义大师，

都在世界电影史上留下了无法忽略的印
迹。这些艺术作品对于欧洲电影、乃至世
界电影的影响， 依然体现在如今许多创
作者的风格之中。

然而，谈及如今的欧洲艺术电影，以
柏林、戛纳、威尼斯为根据地的三大电影
节，似乎统治着所有的声浪。曾与德法等
国共享艺术电影皇冠的俄罗斯， 如今究
竟在世界电影的版图中占据着什么样的
位置？俄罗斯电影展放映的这些影片，是
否继承、甚至发展了曾经的影像遗产？笔
者写作此文，试图回答的正是这些问题。

从蒙太奇学派
到黄金时期的电影

在许多观众乃至学者的刻板印象
中，“蒙太奇” 几乎代表着俄罗斯无声电
影的全部成就。 但在1910年代，俄罗斯
创作者也对“场面调度”进行了令人叹服
的探索。叶甫盖尼·鲍埃尔是这一时期的
代表导演，只要看过他的《巴黎之王》的
观众， 都会惊叹其中对于画内空间镜像
调度的精妙运用， 都会感慨电影调度技
巧在百年之中的发展变化是如此有限。

当然，到了1920年代，震撼世界的
蒙太奇运动确实将俄罗斯电影的影响力
推到了顶峰。当时仅19岁的导演列夫·库
里肖夫以著名的“库里肖夫试验”奠定了
蒙太奇学派的基础， 这一试验将同一个
镜头与不同素材剪接在一起， 甚为直观
地证明了一个事实： 蒙太奇可以创造一
加一大于二的效果。

很快，以库里肖夫、普多夫金、爱森
斯坦、维尔托夫为代表的创作者，展现了
一次次令人震撼的蒙太奇试验。 他们通
过不同镜头之间独到的拼接， 推衍出无
数不同的含义。其中爱森斯坦的《战舰波
将金号》与维尔托夫的《持摄影机的人》

等作品，在1920年代便展现出政治现
代主义意味， 这也让它们成为了此后
法国新浪潮的重要学习对象。

可以说， 这时期苏联的蒙太奇学
派与法国的印象派运动、 德国的表现
主义运动一起， 推动着电影艺术的进
化 ， 也推动着观众们电影观念的变
化———或许电影不只是一种娱乐产
品，它也可以是一种艺术，在优秀作品
出现之后承载更严肃的文化属性。

但是，随后到来的战争，让电影在
更大的目标面前显得不再那么重要。

直到1950年代，苏俄电影人终于迎来
了转机。中国观众十分熟悉的、格利高
利·丘赫莱依导演的《士兵之歌》便诞
生于这一时期， 影片深刻地描摹了二
战时期苏联通讯兵阿廖沙的内心情
感， 将爱国主义主题与对于人性的描
摹结合在一起， 呈现出一种与此前的
战争影片全然不同的样貌。

真正的“黄金时期 ”发生在1960

年代。在这一时期，俄罗斯国立电影学
院的毕业生中涌现出一批杰出的创作
者，其中最为著名的便是安德烈·塔科
夫斯基。 他对崇尚剪辑的蒙太奇学派
进行了批判，并以漫长的、灌注着哲思
的长镜头创作，贯彻了自己的理念。他
的《飞向太空》《潜行者》等影片，已然
成为了1960到1980年代艺术作品的
重要代表。 他在长镜头与远景镜头中
繁复与多样化的调度技巧， 与同时期
的安东尼奥尼、 安哲罗普洛斯等人一
起， 建构了现代主义电影风格的一种
样貌。

值得一提的是， 此次北京俄罗斯
影展中放映的《邮差的白夜》，正是出自
塔可夫斯基同期的创作者安德烈·康查
洛夫斯基之手，而他也曾在《安德烈·卢
布廖夫》等影片中与塔可夫斯基密切合
作。正因如此，《邮差的白夜》中那克制、

静谧与诗意的风格，总让人有种恍如隔
世、回到过去之感。

当代俄罗斯
电影的类型方向

纵观跌宕起伏的俄罗斯影史，我

们可以看到对于剪辑的痴迷， 也能感受
到对于长镜头调度的精雕细琢。 爱森斯
坦用凛冽的影像，宣告着他那“把镜头放
在那儿到底有什么意义”的理念；而塔可
夫斯基则用通过画框内微妙的变化与元
素的调整，建构出影响无数导演的长镜头
风格。或许正是因为对于不同技巧的研究
与思索，俄罗斯影人才能创造出更全面也
更极致的电影美学。

在新时期的电影产业调整中， 俄罗
斯一边继承着属于过去的、 宝贵的影像
财富， 一边探索着自己在世界电影版图
上的新定位。 或许俄罗斯电影已不再是
过去那般推动电影艺术发展的旗手，但
无论是在商业电影市场还是艺术电影节
系统中， 我们都仍能听到属于俄罗斯的
独特声音， 这声音中潜藏着属于过去的
深厚底蕴。

在商业电影层面， 俄罗斯发展着属
于自己的独特类型。 与泰国电影的动作
类型、 恐怖类型以及印度电影的歌舞类
型一样，俄罗斯电影中的魔幻类型、战争
类型渐渐触及了世界各地的市场。

许多中国观众一定都记得2016年
引进的《他是龙》，这部情节层面显得有
些“玛丽苏”的俄罗斯奇幻电影，版权方
仅花费数十万美元引进 ， 但却斩获了
6000万票房。 从某种程度上来说，这则
人龙恋故事确实找到了俄罗斯传统与世
界观众趣味的交点， 建构了一则极富普
适性的爱情神话。

事实上 ，早在21世纪之初 ，口碑票
房双丰收的《守夜人》《守日人》系列便已
经引领了俄式魔幻电影的潮流。在2004

年，仅花费500万美元的《守夜人》的票
房超越了当时的 《蜘蛛侠2》，这部影片
想象了光明军队与黑暗军队的对立，讲
述了一个奇幻世界里人魔交战的故事。

除却魔幻类型之外，以《维京：王者
之战》为代表的战争电影，也成为了俄罗
斯当代电影的标识之一。 《维京：王者之
战》在2016年斩获了12亿卢布的票房，

成为了俄罗斯影史的票房冠军。 这部历
史战争片讲述了曾经发生在基辅罗斯的
真实历史事件， 但或许是因为这部影片
的文化印迹过于浓重， 因此并未在中国
市场取得太好的票房反响。

可以说， 俄罗斯电影已然凭借独特

的类型设计与叙事调性， 在世界电影市
场证明了自身的区分度。有趣的是，在这
些高度商业化的类型之中， 悄然潜藏着
植根于俄罗斯影史的题材倾向———对于
宏观素材的强烈兴趣。 无论是对于想象
性世界的建构， 还是对于历史事件的重
新书写，都是俄罗斯电影创作者百年来的
重要议题。俄罗斯的影人始终在本国的历
史文化之中，汲取着无穷尽的创作素材。

传统滋养下的
大写的艺术与历史

对于宏观主题的思考不仅属于类型
电影， 更属于在艺术电影节系统中活跃
的俄罗斯创作者。 他们创作出更多的史
诗， 他们深究更多的战争， 他们对于生
死、存在以及这些超脱于现实的意义，展
现出更广阔的想象力与探索欲。

熟悉欧洲艺术电影的观众常常有一
种感觉：那些关于现代文明的怅惘，关于
“大写的历史”的思考，似乎已经慢慢从
当代的创作中隐去， 这些看似古板的命
题， 仿佛只属于塔可夫斯基或安哲罗普
洛斯的年代。但是，如今的俄罗斯影人仍
孜孜不倦地探索着这些命题。 我们可以
想到安德烈·萨金塞夫，他以《回归》《无
爱可诉》《利维坦》等作品，屡屡在三大电
影节斩获奖项与提名。 我们也能忆起亚
历山大·索科洛夫，他是曾受塔可夫斯基
认可的创作者，以《浮士德》赢得了威尼
斯金狮奖。 他们的影片都呈现了细腻的
切口和深沉的影像， 也都展现出非凡的
多义性———可以是生活片段、社会事件，

也可以是政治寓言、人性叩问。这种介乎
人类学观察、 历史重述与影像实验的创
作方式，是一种横贯俄罗斯影史的、联结
历史与虚构的创作路径。 历史变迁始终
深切地影响着他们的创作实践， 也为他
们提供极为丰富的创作素材。

在此次俄罗斯影展中， 亚历山大·柯
特导演的《测试》便以一种独特的方式承继
着这一传统。 除了结尾之外，这部没有任
何对白的影片，呈现了美丽的草原风光与
静谧的乡野生活。 但最终的搜查与核爆毁
灭了一切。 它讲述的1947年的一场 “试
验”，一颗试验性的原子弹让当地八百多名

村民遭遇了致命的辐射。 这部影片就如同
当时那些俄罗斯人的生命一样，原先绵延
流淌的章节，终结在一个意想不到的句点。

深沉的俄罗斯电影史， 恰恰对应的
是厚重的俄罗斯史。同时，创作者也通过
另一种方式承继着俄罗斯影史中对于电
影形式的思辨与雕琢。 他们不仅在思考
影像所表达的内容， 也在思考影像本身
的组织方式———就像1920年代探索蒙
太奇的爱森斯坦，或是1960年代探索长
镜头的塔可夫斯基一样。

2018年获得戛纳金棕榈提名的俄
罗斯影片《盛夏》，讲述了1980年代的列
宁格勒摇滚乐手维克多·崔的故事。这部
作品不仅呈现了质感柔和的黑白影像，

还用恰到好处的时刻， 用点滴的彩色冲
破了这些影像———这是创作者在利用不
同的影像形态， 为观众呈现最直观的感
官冲击。对于这些俄罗斯创作者来说，影
像可谓是近乎黑白的历史世界中， 一种
能够触及彩色的方式。

在这个娱乐化的、“何必太认真”的
后现代主义世界里， 像这些俄罗斯影人
一样保持严肃是需要勇气的。 即便收到
刻板、乏味、陈腐的评价，他们仍在孜孜
不倦地探索一些自己认为重要的事物。

这些事物代表着俄罗斯厚重的历史经验
与文化底蕴， 也代表着历代俄罗斯人的

创作结晶。

这结晶不仅包括电影传统， 也包括
文学传统， 以托尔斯泰、 陀思妥耶夫斯
基、果戈里、普希金等人为代表的俄国文
学大师，同样滋养着影人们的创作。此次
放映的《黑桃皇后》，正是源于普希金的
原著文本。 在俄罗斯影史不同时期的创
作者， 也都不断地从这些作家那里汲取
文学的养分。 无论是商业化的产品还是
艺术性的探索，都是从这些经验、底蕴与
结晶中生发出来的。正因如此，亮相此次
影展的《圣彼得堡，我爱你》与《巴黎，我
爱你》和《纽约，我爱你》似乎给观众一种
完全不同的观感，它少了几分轻盈，多了
几分冷静、审慎与沉重。

与此同时， 新一代的影人也在不断
地寻求突破，寻找更当代的话题、更细腻
的切口、更独到的视角、更能与国际性的
观众产生交集的方式。 新时代国别电影
的魅力，不仅在于准确与独特的定位，也
在于与广泛的影像场域、 受众场域的交
流路径。从这个角度来说，俄罗斯创作者
讲求宏观视角、探索严肃议题、重视历史
分析、强调风格形式的国别电影路径，既
有坚实的传统根源， 也在积极探索未来
的方向。

（作者为影评人）
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综艺新观察

乐队出圈能给流行乐坛带来什么？
———从乐队综艺的兴起看“乐队”身份位置的转变

张小丹

近年来，随着《乐队的夏天 》（以下
简称《乐夏》）等节目的相继出圈 ，乐队
综艺的关注度越来越高。 这些“小众文
化类”音乐综艺的兴起打破了此前 “歌
手竞技类”综艺节目市场日趋同质化的
现象，不仅大大丰富了综艺节目的可视
性， 且促进了小众文化的大众化传播。

今年，《草莓星球来的人》（以下简称《草
莓星球》）有“接棒”《乐夏》之意，力图延
续乐队的浪潮。

从最早以伴奏身份出现在《中国好
声音 》和 《我是歌手 》中 ，到在 《超级乐
队》 中首次以主角身份登上真人秀舞
台，“乐队”在音乐综艺中身份位置的转
变既表征、 也影响着节目的形式与内
容、大众的关注与审美 、音乐行业的标
准和发展。 乐队综艺的创新尝试也表
明：以小众音乐文化圈层为起点 ，通过
创新形式与内容， 逐步走入大众视野，

同样可以找到很好的平衡点和突破口。

当然，真正的“音乐盛世”并不能仅靠综
艺中的“出圈”，更是需要整个音乐圈生
态的建立———它将依赖更多优秀的作
品、更多元化的演出平台。

从幕后伴奏走向舞
台中心

2012年浙江卫视 《中国好声音》和

2013年湖南卫视《我是歌手》，是音乐综
艺的伴奏由卡拉OK转向现场乐队的开
始。 尽管乐队是配角，但是在选手的曲
目介绍中会将编曲乐手的名字一一呈
现。 也由于这种转变，对选手的评价标
准有了变化：不再只限于模仿层面的模
唱，而是需要新的“演绎”（这是选手与
乐队相互磨合的结果）。 因此，这两档节
目也在很大程度上向国内观众普及了
“现场音乐”这一概念。

2018年，中央电视台音乐频道首次
播出大型乐队竞演类节目《超级乐队》，

将重心对准乐队———这也是 “乐队”首
次以主角的身份登上真人秀舞台；两季
的《乐夏》同样将节目主题聚焦在乐队
上，并且在乐队的选择上也呈现出兼容
并包的态势：摇滚、民谣 、朋克 、雷鬼以
及新浪潮等不同风格的乐队同场竞技；

而今年夏天《草莓星球》则集结了24组民
谣、 摇滚、 电子等多元风格的新鲜音乐
人，并且还打出“首档户外音乐节竞演真
人秀”的标语，以解锁草莓音乐节地图的
形式来表现乐队的成长。

“乐队 ”成为中心对节目的评优标
准产生了很大影响：唱功仅仅是衡量选
手的众多要素之一，而对选手的综合素
质，尤其是原创能力提出了非常高的要
求。 原本处于幕后默默无闻的乐队开始
走到台前，观众的关注点也从单一的歌
手逐渐转移到了乐队中的不同成员以

及音乐作品本身。

以多元音乐提升
大众审美

在节目形式上， 往往某个音乐真人
秀成为“爆款”之后，便会出现众多模仿
者：《超级女声》《中国好声音》 之后均出
现了一批同质化节目， 尤其是这些节目
大都是以歌手的演唱作为卖点。 如此这
般， 观众很快会陷入审美疲劳：《中国好
声音》《我是歌手》等“综N代”最近的几期
尽管在导师的选择、赛制的升级、歌曲的
挑选、 舞台的呈现等方面都竭尽全力发
展新形式，挖掘新内容，但节目收视率和
初期依旧无法同日而语。 这种同质化不
仅严重损害了观众的期待， 也造成了综
艺行业资源的过度消耗。 所以，差异化发

展已经不再是某一个制作平台思索的命
题，而是整个行业亟待解决的问题。

由于我国人口基数大，综艺市场广
阔，这使得某些小众文化虽然相对市场
不大， 但是受众的绝对数量仍然不少。

于是，垂直细分的音乐综艺节目应运而
生，而《乐夏》《草莓星球》等乐队综艺以
“乐队”为核心，就是节目垂直细分潮流
下的产物。 由于每档节目只集中呈现一
个细分类型的音乐或领域 ，因此 “有的
放矢” 带来的好处是可以更加深入细
致：例如《乐夏》中的竞演环节并不是单
纯的演唱比拼，而是加入了临场发挥的
改编，将乐队的创作与配合能力摆在首
要的位置。 节目同样十分重视在剪辑中
对人物故事的呈现。 制作人牟頔采访时
曾说道：“这些性格鲜明的人，他们对音
乐理想的坚持和热爱，还有背后的悲欢

离合，天生是综艺节目的宝藏”。 为了将
真人秀做到更真实，节目组还派出工作
人员跟拍乐队的日常排练，和他们一起
跑巡演。 通过与乐队一起巡演的方式建
立更为亲密的联系，成功地为《乐夏》后
期的录制和剪辑储备了足够的素材 。

《草莓星球》 为了更好地让小众音乐获
得大众认可， 首先在模式上打破了传统
的演播室音乐综艺模式，为音乐人和乐迷
还原Live现场。 其次，节目通过创新赛制
的挤压激发出新血音乐人对舞台的渴求，

抢番生存战、 安可团联名合作秀、3V3V3

团战，帮助其带来最佳的舞台表现。

而这些节目所传达出的多元音乐
同样反作用于听众音乐审美的提升，这
是一个双向的效应。近年来说唱、电子、音
乐剧、乐队等小众音乐能够在综艺节目助
推下破圈，均离不开这样一种社会环境。

让创作真正站
上舞台C位

在很大程度上，音乐真人秀节目对
于音乐行业是有反哺作用的：许多新人
通过选秀进入了职业音乐领域。 关键问
题在于， 随着国内歌唱类音乐综艺的
“野蛮生长”，“歌曲荒”逐渐成为制约音
乐综艺节目发展的瓶颈。 “歌手”从某种
程度上来看现在已经呈现“过剩”趋势，

但是支撑这个行业的创作人才却严重
匮乏或者鲜有崭露头角的机会。

从“原创”的角度来看，词、曲、编三
者缺一不可。 而相较于作词、作曲，“编
曲”这个工种长期是“被忽略”的状态 ：

一方面，主流听众对于“乐队”概念的理
解几乎约等于“伴奏”，大家通常更多关
注的是舞台上的歌手；另一方面在音乐
行业中，国内目前有词曲版权，即作词、

作曲都可以在作品完成之后获得后续
版税，但唯独编曲没有。 而偏偏这又是
个需要耗费大量时间精力的重要工作。

郑钧曾吐槽 “中国人听歌确实不太
听编曲……所以最后导致我们编曲都不
重视了。大家就凑在一起当成伴奏”；李荣
浩也曾为编曲者发声：“音乐人只是需要
一点点尊重”；甚至《我是歌手》的音乐总
监梁翘柏也都忍不住感慨 :“只是作曲者
得到了所有的荣誉，大家都知道歌是谁写
的，但编曲没有得到任何的荣誉”。

而“乐队”在由幕后走向舞台这一过
程中， 所体现的不只是对于传统意义创
作者 （作词 、作曲 ）的关注 ，更是的对于
“编曲”的重视。

《中国好声音》《我是歌手》在国内开
现场乐队之先河， 不仅仅是提升了音乐
的原创性和节目的视听效果， 更重要的
是还详细地将编曲乐队的分工直接呈现
在曲目介绍中 （《超级女声 》时期大多只
标明作词、作曲和原唱 ），包括节目过程
中导播也会不时切到乐队镜头。 到了近
年的乐队综艺中，“乐队 ”则作为主角走
到了舞台中央 ：无论是 《乐夏 》还是 《草
莓星球》，我们都可以发现节目在通过多
元风格的搭配有意弱化风格的偏重 ，更
加强调“乐队”的概念 （有些评论至今还
把“乐队”与“摇滚乐”画等号）。 虽然“乐
队”本身并不是一个专门的概念，但却对
大多数音乐类型的发展至关重要———在
流行音乐行业中， 乐队的重要性不亚于
歌手，而这一点常常被主流意见忽视。

“乐队”成为主角———这一机制的转
变，开拓了乐手与大众对话的渠道，将这
些长期被忽略的创作者推向更大的市
场， 也让更多的观众将目光投射到音乐
行业中的其他分工以及作品的创作中 ，

这其实比单纯地提高版税要切实得多 。

不仅如此，它们还通过一个主流的平台，

把小众音乐推上大众传媒， 拓宽其受众
面，助力了各种类型音乐的发展。

（作者为上海音乐学院流行音乐专
业博士）

在世界电影版图中重新定位俄罗斯

“俄罗斯电影展”近日在中国电影博物馆举办，不仅向观众展现了许多优秀作品，更试
图考察如今的俄罗斯电影人是否继承、发展了曾经的影像遗产

陈思航

国际影坛

▲ 《乐队的夏天》出圈，让乐队综艺的关注度越来越高

影坛风向标


